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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Corcholatas tejen red para ganar la candidatura 
Sheinbaum, Ebrard, López y Monreal definen estructuras; expertos ven riesgo de 
financiamiento con dinero público 

 
EU suma voces para militarizar la frontera 
Respaldan controversial iniciativa 

 
Acusan protección de Salgado a crimen 
Se expande La Familia de Tierra Caliente a Zihuatanejo 

 
Piña llama a jueces a “actuar con prudencia, pero no con cobardía” 
Poder Judicial. No son tiempos fáciles en ninguna parte del mundo, reconoce la ministra; la 
Corte admite a trámite 7 controversias contra Plan B 

 
Oleada de incendios forestales amenaza al país por la sequía 
Conafor: Van 648 siniestros durante el año 

 
Anticipan expertos una mayor fortaleza del peso 
Ramírez de la O. México está siendo elegido como destino de inversión 

 
Peso, la moneda más apreciada; rompe piso de 18 unidades por dólar 
Desde enero se ha revaluado 7.88% ante la divisa de EU 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Piña pide a jueces actuar con prudencia, pero sin cobardía  
https://www.milenio.com/politica/pina-pide-jueces-actuar-prudencia-cobardia 
Ciudad de México. - La ministra Norma Piña Hernández, presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), llamó a los juzgadores 
federales a ser “guardianes de la Constitución” y a actuar con 
responsabilidad y prudencia, sin que se confunda con “cobardía”, para poder 
salir adelante. En el encuentro con jueces y magistrados que trabajan en el 
edificio sede de San Lázaro les recordó que en su proceder independiente y 
responsable radica la dignidad del Poder Judicial de la Federación.  
La ministra reconoció que “no son tiempos fáciles en ninguna parte del 
mundo, pero, si actúan con responsabilidad, con prudencia de juzgadores, 
sin que se confunda con cobardía, todos saldremos adelante”. Por ello los 
exhortó a ser guardianes de la Constitución. “Esa es nuestra fuerza, esa es 
nuestra dignidad y, al mismo tiempo, es nuestra responsabilidad”, expresó. 
 
Suma el plan B siete recursos más, a trámite con Pérez Dayán  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/06/politica/005n1pol 

 
El ministro Alberto Pérez Dayán admitió a trámite otras siete controversias 
constitucionales en contra de las reformas a las leyes General de 
Comunicación Social y General de Responsabilidades Administrativas, 
conocidas como la primera fase del plan B de la reforma electoral. A estas 
impugnaciones se acumularán las que se espera recibir luego de la 
publicación de la segunda parte de dicha reforma, ocurrida el jueves 
pasado. Todas deberán ser resueltas por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) antes de junio próximo, para no interferir con el calendario 
electoral de 2024. Las controversias fueron promovidas por ayuntamientos 
gobernados por alcaldes del PAN y del PRI, entre ellos Monclova, Sierra 
Mojada y Matamoros, de Coahuila; Naucalpan y Cuautitlán Izcalli, en el 
estado de México; así como Guanajuato y Comonfort, ambos de Guanajuato. 
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Aunque todos estos municipios solicitaron la suspensión de la aplicación del 
plan B hasta que la SCJN resuelva sobre su constitucionalidad, el ministro 
Pérez Dayán consideró que no era necesario tomar esta medida cautelar, 
toda vez que se trata de una norma general que no afecta de manera 
irreversible ningún derecho humano. 
 
Monreal rechaza la propuesta de EU; expresa su preocupación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/monreal-rechaza-la-propuesta-de-eu-expresa-su-
preocupacion/1573988 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, expresó preocupación por la propuesta de los congresistas 
republicanos Dan Crenshaw de Texas, y Michael Waltz, de Florida, para que 
se autorice al Ejército de Estados Unidos combatir “a los responsables de 
traficar fentanilo”, como los cárteles del Pacífico y Jalisco Nueva Generación, 
asentados en México. “Esa iniciativa es un ejemplo del uso político del 
combate al narcotráfico y, al mismo tiempo, representa una regresión a las 
épocas de intervencionismo, ya que propone autorizar al Ejecutivo de 
Estados Unidos el uso de la fuerza contra los grupos criminales en México”, 
escribió en su cuenta en redes sociales. Planteó que, “como líder de la 
mayoría en el Senado, expreso mi rechazo y preocupación ante la iniciativa 
presentada en enero de este año en el Congreso estadunidense por el 
legislador texano Dan Crenshaw, la cual espero que sea desechada”. 
 
INE advierte el inicio de batalla jurídica por 'Plan B'; 
"promoveremos una controversia"  
https://www.milenio.com/politica/ine-advierte-inicio-batalla-juridica-plan 
Ciudad de México. - En un nuevo llamado para que la Suprema Corte de 
Justicia (SCJN) determine la inconstitucionalidad del llamado 'Plan B', el 
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 
anunció el inicio de “una batalla jurídica” por el contenido de la reforma, así 
como por la manera en la que se desarrolló el proceso legislativo. 
En su mensaje dominical, el titular de este organismo autónomo anunció 
que desde que fue publicada la segunda parte de este polémico proyecto 
enviado por el Presidente López Obrador, el insistido comenzó a acatar, por 
lo que ya se designó a un encargado de despacho para la secretaría técnica,  
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así como la creación de un comité técnico encargado de instrumentar y 
planear las acciones ordenadas en las nuevas leyes en lo que se resuelven 
las impugnaciones interpuestas desde la publicación de la reforma. 
“Desde el momento de la publicación de esta reforma el INE inició la batalla 
jurídica, por los derechos laborales de nuestro personal, comenzando con 
un juicio en contra de la destitución de nuestro Secretario Ejecutivo. 
 
Corcholatas tejen redes para ganar la candidatura en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-tejen-redes-para-ganar-la-
candidatura-en-2024 
Los aspirantes de Morena a la Presidencia buscan fortalecer su presencia 
con la creación de organizaciones y comités de simpatizantes, en los que 
operan diputados, senadores, colaboradores y otros funcionarios.  
Con reuniones entre militantes, espectaculares y bardas con mensajes de 
apoyo en territorio nacional, cuatro aspirantes buscan subir su preferencia 
entre los seguidores de la Cuarta Transformación: el canciller Marcelo 
Ebrard; la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el coordinador de los 
senadores de Morena, Ricardo Monreal. 
 
Destina CANIEM 2 mil mdp a edición de libros de texto  
https://www.reforma.com/destina-caniem-2-mil-mdp-a-edicion-de-libros-de-
texto/ar2564225?v=3 
Ciudad de México. - Las editoriales privadas invierten 2 mil millones de pesos 
en la elaboración de libros de texto para todos los grados y materias de 
secundarias y generan 6 mil empleos, aseguró Hugo Setzer, presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (Caniem). 
El sábado, REFORMA difundió la visión del Director de Materiales Educativos 
de la SEP, Marx Arriaga, quien pidió que el sector privado saque las manos 
de la educación, además de que advirtió que los libros de texto que 
comercialicen editoriales que no son del Estado caerán en la ilegalidad. 
"Todos los libros de texto que vendemos a las secundarias en el País han sido 
aprobados por la Secretaría de Educación Pública, mediante un 
procedimiento claro y transparente que se detalla en el Acuerdo del 12 de 
marzo de 2022", respondió al respecto la Caniem. 
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Se dispara deuda de corto plazo de CFE en un 155%  
https://www.reforma.com/se-dispara-deuda-de-corto-plazo-de-cfe-en-un-
155/ar2564201?v=4 
Ciudad de México. - La deuda de corto plazo o con vencimiento menor a un 
año de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se disparó 155.1 por ciento 
sólo en el último año. De acuerdo con el reporte financiero de la empresa 
estatal al cuarto trimestre de 2022 entregado a la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), la deuda de corto plazo pasó de 37.3 mil millones de pesos en 2021 a 
95.1 mil millones de pesos el año pasado. La deuda total de la CFE alcanzó 
450.5 mil millones de pesos en 2022, 14.4 por ciento mayor que los 393.9 mil 
millones de pesos de 2021. Óscar Ocampo, coordinador de la práctica de 
energía del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), explicó que es 
notorio el incremento en la deuda de corto plazo de la CFE, pero no es clara 
la razón por la que ésta creció de esta manera. 
 
Viene un temporal bastante fuerte de siniestros, alertan  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/06/politica/002n1pol 
En las próximas semanas y meses se espera un temporal bastante fuerte de 
incendios forestales y este es el tercer año consecutivo con sequía 
ocasionada por el fenómeno de La Niña, advierte el director de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), Luis Meneses. Con los 684 siniestros que se han 
presentado en lo que va del año y las 12 mil hectáreas afectadas, hasta ahora 
ya se superó lo sucedido en 2022. Tan sólo entre 2015 y 2022 ocurrieron más 
de 55 mil siniestros en casi 4 millones de hectáreas. Y actualmente 77 por 
ciento del territorio nacional sufre de algún grado de sequía que, sumada a 
la presencia de plagas y enfermedades en los árboles, los conflictos entre 
comunidades y el cambio ilegal de uso de suelo, siembra las condiciones 
para que se detonen los incendios forestales, indican expertos. 
 
Acusan protección de Evelyn Salgado al crimen en Guerrero  
https://www.reforma.com/acusan-proteccion-de-evelyn-salgado-al-crimen-en-
guerrero/ar2564202?v=5 
Guerrero. - Bajo el Gobierno de la morenista Evelyn Salgado, el grupo 
criminal la Familia Michoacana (FM), expande su territorio en Guerrero. 
Domina la región de la Tierra Caliente y ya toca Zihuatanejo, región de la 
Costa Grande. Desde hace una década Tierra Caliente, región que integra  
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nueve municipios guerrerenses, es una zona de excepción donde no 
mandan los gobiernos estatal o municipal sino que el poder lo ejerce de 
facto la Familia Michoacana, grupo dirigido por Jhonny (sic) Hurtado 
Olascoaga, "El Pez", y su hermano José Alfredo, "El Fresa". 
Desde hace 7 años se ofrece por ellos una recompensa de 3 millones de 
pesos y, aunque en los pueblos todos ven a los hermanos, para las 
autoridades resultan invisibles.  
Habitantes de tres municipios de la región acusaron en un comunicado a la 
Gobernadora Salgado, hija de Félix Salgado Macedonio, de proteger a la FM. 
 
"Nunca más un 'calladita te ves más bonita'"; Sheinbaum suma 
apoyos de mujeres de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/nunca-mas-un-calladita-te-ves-mas-bonita-
sheinbaum-suma-apoyos-de-mujeres-de-la-4t 
Durante la conmemoración por el Día Internacional de la Mujer, más de mil 
mujeres de diversos estados del país refrendaron su apoyo a la mandataria 
capitalina, Claudia Sheinbaum, para ser la próxima candidata para la 
presidencia de la República. En Expo Reforma, gobernadoras y secretarias 
aseguraron que las políticas en favor de las mujeres que se han impulsado 
en la Ciudad de México son parte de la Cuarta Transformación, así como las 
que se han impulsado en otros estados gobernados por mujeres de Morena. 
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, reconoció con elogios la 
labor de la mandataria capitalina ya que dijo que es una mujer "inteligente 
y sensible, la prudencia es tu cimiento, la verdad es tu alimento y tú 
honestidad tu corona, Claudia. Vamos por todo, que gobiernen las mujeres". 
La mandataria de Colima, Indira Vizcaíno Silva, aseguró que Sheinbaum es 
una líder que ha unido al resto de sus compañeras gobernadoras. 
 
EU suma voces para militarizar la frontera; respaldan 
controversial iniciativa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-suma-voces-para-militarizar-la-frontera-
respaldan-controversial-iniciativa/1573986 
Cada vez más actores políticos en Estados Unidos se suman al clamor a favor 
del despliegue militar para combatir a los cárteles mexicanos. 
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Personajes como Andy Biggs, presidente de la Subcomisión de Crimen y 
Vigilancia Federal; el exfiscal del expresidente Donald Trump, William Barr, 
y Ken Paxton, fiscal general de Texas, han externado en días recientes la 
necesidad de que EU emplee a su ejército para combatir el crimen 
organizado y el tráfico de fentanilo.  Sus voces se suman a las de los 
congresistas republicanos Dan Crenshaw, de Texas, y de Florida, Mike Waltz, 
quienes en enero pasado presentaron una iniciativa que permitiría al 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, usar la fuerza militar en la frontera 
sur durante cinco años, para frenar el embate de “responsables de traficar 
fentanilo o cualquier sustancia relacionada con esta droga hacia Estados 
Unidos o bien llevar a cabo otras actividades relacionadas que causen 
desestabilización regional en el hemisferio Occidental”. 
 
Proponen en EU usar su ejército contra 9 cárteles mexicanos; 
iniciativa aún no se debate  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/proponen-en-eu-usar-su-ejercito-contra-9-
carteles-mexicanos-iniciativa-aun-no-se-debate 
Los republicanos mantienen la presión para lograr que las Fuerzas Armadas 
de Estados Unidos actúen en contra de los cárteles mexicanos de la droga.  
Unos días después de que el fiscal general, Merrick Garland, dijera que “no 
se opondría” a designar terroristas a los cárteles, se da a conocer una 
iniciativa presentada ante el Comité de Asuntos Exteriores del Congreso de 
EU que permitiría al gobierno estadounidense poner en acción a las Fuerzas 
Armadas en contra de “los responsables del tráfico de fentanilo o de una 
sustancia relacionada con el fentanilo hacia Estados Unidos o de llevar a 
cabo otras actividades relacionadas que causen la desestabilización 
regional en el hemisferio occidental”. La Resolución 18, denominada 
“Resolución sobre la Autorización del Uso de la Fuerza Militar para Combatir, 
Atacar, Resistir, Apuntar, Eliminar y Limitar la Influencia” (de las drogas), 
permitiría a las fuerzas de EU actuar contra  “aquellas naciones extranjeras, 
organizaciones extranjeras o personas extranjeras afiliadas a organizaciones 
extranjeras” que hayan violado la ley e intenten o conspiren para traficar 
fentanilo o una sustancia relacionada a EU. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/monreal-va-por-el-inai 
El pasado miércoles, y después de casi un año, el Senado designó a Ana 
Yadira Alarcón y Rafael Luna Alviso como comisionados del Instituto 
Nacional de Trasparencia y Acceso a la Información (Inai) para completar el 
pleno del órgano. Sin embargo, ha habido críticas a la designación de Luna 
Alviso por su cercanía con el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal. La molestia ha escalado al grado que ya varias voces han pedido al 
presidente López Obrador que ejerza su facultad y vete este nombramiento. 
El Ejecutivo tiene 10 días hábiles para vetar estos nombramientos y frenar la 
llegada de quien fuera director general de Seguridad en la entonces 
delegación Cuauhtémoc cuando Monreal era delegado. Pero, además, nos 
comentan que algunos de los senadores señalan que es posible que 
Monreal pudiera tener a tres de los siete comisionados del órgano garante 
de la transparencia. Pues nos señalan que la comisionada Julieta Del Río es 
zacatecana y muy cercana a los Monreal, y con la llegada de Luna Alviso 
podría ser el segundo. Sin embargo, el próximo 31 de marzo concluye su 
encargo el comisionado Francisco Javier Acuña y será el Senado quien 
defina a su sustituto y aseguran que don Ricardo ya tiene a su gallo, con lo 
que, de prosperar, sería el tercer comisionado que le debe el puesto a 
Monreal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-06/op244703 
URGE que el presidente Andrés Manuel López Obrador aclare un delicado 
asunto: ¿su gobierno planea sacar a los empresarios también de la 
educación? Lo lógico sería pensar que no es así, pero entonces que alguien 
explique por qué el funcionario Marx Arriaga anda promoviendo esa idea. 
SI SE TRATA sólo de una ocurrencia del director general de Materiales 
Educativos, habría que hacerle leer el Reglamento Interior de la SEP, para 
que se entere cuáles son sus verdaderas atribuciones.  
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No es por incomodarlo con aquello de que la ley es la ley, pero en ninguno 
de los 13 incisos del artículo 23 aparece como una de sus funciones "cumplir 
el sueño de la izquierda", como él mismo dice que está haciendo. Más que 
un sueño, su gestión en realidad parece una pesadilla. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1668 
Que el sector femenino de la 4T adelantó su conmemoración del 8 de 
marzo, Día Internacional de la Mujer, en un encuentro en CdMx que devino 
mitin a favor de Claudia Sheinbaum. Las gobernadoras Indira Vizcaíno, de 
Colima, Evelyn Salgado, de Guerrero, y Mara Lezama, de Quintana Roo, 
refrendaron las capacidades que hay en esa ala morenista y deslizaron que 
“entre tanta mujer talentosa pudiera estar la siguiente presidenta de 
México”. Al cónclave acudieron también la senadora Olga Sánchez Cordero; 
las mandatarias de BC y Campeche, Marina del Pilar Ávila y Layda Sansores, 
además de la candidata en Edomex, Delfina Gómez; la titular del Trabajo, 
Luisa María Alcalde, y la fiscal Ernestina Godoy. Ese apoyo sí se ve. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La operación Edomex-CDMX de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-operacion-edomex-cdmx-
de-morena 
La elección del Estado de México definirá el futuro de partidos, actores 
políticos y del país. El peso electoral de esta entidad, la más poblada de 
México, será determinante en los comicios del 2024, tanto a nivel federal 
como en la Ciudad de México. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
ya dio la orden a los operadores mexiquenses y al presidente de Morena, 
Mario Delgado: hay que poner todos los recursos necesarios para asegurar 
el triunfo de la texcocana Delfina Gómez.  La operación de Morena en el 
estado la trae el también texcocano Horacio Duarte, un hábil estratega 
electoral quien, con toda la confianza del Presidente, apuesta a ser una 
suerte de “vicegobernador” si es que logran arrebatarle al PRI su bastión 
histórico para después buscar, ahora sí formalmente, la gubernatura en el 
2029. Su edad (51 años), presume Duarte a sus conocidos, es una de sus 
principales fortalezas, por eso no se “aferró” a la candidatura este 2023 como 
sí lo intentó hacer su padrino político, el fundador del Grupo Texcoco, 
Higinio Martínez, a quien ya le quitó dicho liderazgo. 
 
Héctor de Mauleón 
Los marinos desaparecidos: un año de mentiras y silencio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-marinos-desaparecidos-
un-ano-de-mentiras-y-silencio 
12:43 del 5 de marzo. Publica en Twitter uno de los familiares del marino 
Victoriano Rodríguez Zurita: “Se cumple un año de que desaparecieron en 
cumplimiento de su trabajo, el marino Victoriano Rodríguez Zurita y Óscar 
González Andrade. 365 días de sufrimiento, angustia, noches sin dormir 
pensando cuándo será el día que te encontremos. Te extraño tanto que 
nada es igual sin ti”.   
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A principios de marzo de 2022, dos marinos adscritos a la Secretaría de 
Seguridad Pública de Acapulco fueron enviados como escoltas del senador 
de Morena José Narro Céspedes. Su rastro se perdió en un laberinto de 
oscuridad, contradicciones y mentiras. Un año después, la única respuesta 
que las familias de los marinos desaparecidos han obtenido consistió en un 
operativo de búsqueda, del que se enteraron por casualidad, realizado en la 
zona de Huitzilac, Morelos, en donde el domingo 5 de marzo de ese año se 
había perdido la señal telefónica de estos. 
 
Sergio Sarmiento 
Solo una visión  
https://www.reforma.com/solo-una-vision-2023-03-06/op244705 
"La fuerza de nuestra unidad es la riqueza de nuestra diversidad". Guillermo 
Bonfil Batalla 
Que somos diferentes no es solo una realidad: es una bendición. El mismo 
Presidente repite constantemente la frase: "No somos iguales". Carlos 
Monsiváis decía: "En lo único en que todos somos iguales es que todos 
somos distintos". Sin embargo, el gobierno está intentando imponernos una 
sola visión de país. Esto queda de manifiesto en el deseo de Marx Arriaga, 
director de materiales educativos de la Secretaría de Educación Pública, y 
de su subdirector, Sady Loaiza, exfuncionario del gobierno venezolano de 
Nicolás Maduro, de excluir a la iniciativa privada de la educación. No quieren 
"empresarios de la educación", no quieren un "mercado", porque el 
mercado, dicen, "genera mano de obra barata para la maquila, para las 
trasnacionales". Quieren un Estado que controle toda la educación, para que 
"el sueño de la izquierda se haga real". 
 
Carlos Marín 
Vileza y cobardía de Jenaro Villamil  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vileza-y-cobardia-de-
jenaro-villamil 
Justo al empezar la batalla constitucional que definirá la democracia que 
viene, el presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado 
Mexicano, Jenaro Villamil, azuzó al linchamiento de la titular del Poder 
Judicial Federal: Para no olvidar: la actual ministra presidenta de la @SCJN,  
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Norma Lucía Piña Hernández llegó en 2015 al máximo tribunal del país con 
el apoyo del consejero jurídico del peñismo Humberto Castillejos, ex cuñado 
de Luis Cardenas Palomino, brazo derecho de García Luna, escribió en su 
cuenta de Twitter. Tamaña estupidez la cometió ni más ni menos que quien 
decide los contenidos facciosos de Canal Once, Canal 22, Canal 21, TV UNAM 
y el Instituto Mexicano de la Radio. 
 
Enrique Quintana 
Los ganadores y perdedores del dólar barato  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/06/los-ganadores-y-
perdedores-del-dolar-barato/ 
La visión popular considera un abaratamiento del precio del dólar como un 
resultado positivo para la economía, y al revés, una depreciación del peso 
frente al dólar como una mala noticia. La realidad es que todo depende de 
la perspectiva desde la que se mire. Hay ganadores y perdedores con el 
fortalecimiento de nuestra moneda. Va la lista de algunos de ellos, que están 
incluso en la política. 
1-AMLO. 
El presidente de la República tiene perfectamente clara la mentalidad de la 
mayoría de los ciudadanos, que ven como un logro la apreciación del peso 
y como un fracaso la depreciación. Esa percepción no es gratuita. La historia 
de México ha estado llena de devaluaciones del peso frente al dólar, 
asociadas casi siempre con crisis económicas. 
 
Darío Celis 
Pelean Rapiscan y Nuctech 12 mmdp de Aduanas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/06/pelean-rapiscan-y-
nuctech-12-mmdp-de-aduanas/ 
ESTE LUNES LA Secretaría de la Defensa Nacional dará el fallo de la 
Licitación Pública Electrónica Internacional Bajo la Cobertura de Tratados 
Número LA-007000999-E1040-2022. Es para adquirir sistema de rayos X 
para la inspección no intrusiva (SINI) de vehículos de carga y ligeros del 
proyecto integral para el reforzamiento de infraestructura y equipamiento 
de las 21 aduanas.  
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Hablamos de los pasos fronterizos, 19 del norte y dos del sur, contrato que 
pelean una estadounidense y un consorcio mexicano-chino, que 
independientemente del ganador, ya se politizó.  
Los contratos que se otorgarán son de alrededor de 12 mil millones de pesos 
y de todas las empresas y consorcios que participaron con su oferta 
económica, solo dos incluyeron todas las partidas. La estadounidense 
Rapiscan Systems cotizó 13 mil 400 millones de pesos, y las mexicanas 
Cruant y LTP Global Software, aliadas a la china Nuctech Company, 
ofertaron 11 mil 747 millones. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ambigüedad insostenible  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2023/03/06/ambiguedad-insostenible/ 
El silencio vuelve a ser ensordecedor. El jueves pasado, William Barr, 
procurador general en el gobierno de Donald Trump, hizo afirmaciones en 
un artículo en The Wall Street Journal que debían haber sido causa de un 
desmentido inmediato de México, sin soslayar imputaciones tan serias que, 
por la forma como se está moviendo la relación bilateral en materia de 
seguridad, con tensiones, fricciones comunes y presiones con Estados 
Unidos, que están creciendo en este año de prolegómenos electorales, 
podrían convertirse en un dolor de cabeza para el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/06/opinion/012o1pol 
No es nuevo el tema, pero sí cada vez más insistente: en Estados Unidos se 
promueve que los cárteles mexicanos sean clasificados como organismos 
terroristas extranjeros y, por tanto, las autoridades de aquel país puedan 
ejecutar ataques directos a líderes y grupos criminales en territorio 
mexicano. A principios del pasado febrero, 21 fiscales estatales de Estados 
Unidos pidieron al presidente Biden que realice tal etiquetación 
intervencionista.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

DETALLA PROCURADOR AGRARIO PROCEDIMIENTO DE 
CAMBIO DE DESTINO DE TIERRAS DE USO COMÚN A PARCELAS  
https://www.gob.mx/pa/articulos/detalla-procurador-agrario-procedimiento-de-cambio-
de-destino-de-tierras-de-uso-comun-a-parcelas?idiom=es 
El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, explicó durante la 
plática de Viernes de Derecho Agrario organizada por el Tribunal Superior 
Agrario el Procedimiento de cambio de destino de tierras de uso común a 
parcelas o asentamientos humanos. Explicó los detalles del convenio de 
colaboración suscrito entre la Procuraduría Agraria (PA), la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) y el Registro Agrario Nacional 
(RAN) relativa a lo anterior y publicada en el Diario Oficial de la Federación 
el 11 de mayo de 2021. Dijo que el cambio de destino de tierras de uso común 
a asentamiento humano registrado entre 1994 y 2018 ha afectado los bienes 
de la naturaleza y puso como ejemplo los estados de Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, donde más de 355 mil hectáreas cambiaron de destino en 
ese periodo de tiempo. Destacó la importancia de vincular los derechos 
agrarios y la conservación de la naturaleza.  
Señaló que los bienes ambientales fueron incluidos como parte de la noción 
de territorio y eso modificó el escenario jurídico para reconocer los derechos 
agrarios y los derechos de la naturaleza dentro de una concepción nueva. 
 
Programa de “El presente de México y lo que sigue” continuará 
esta semana  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/programa-de-el-presente-de-mexico-y-lo-
que-sigue-continuara-esta-semana/ 
El primer conversatorio del ciclo llamado “El presente de México y lo que 
sigue” continuará el sábado 11 de marzo con el tema “Revolución de la 
comunicación en México”, a cargo del presidente del Sistema Público de 
Radiodifusión del Estado Mexicano” Jenaro Villamil y el comunicador 
Fernando Sánchez Mejorada, del Sistema Estatal de Telecomunicaciones.  
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Se celebrará en la llamada Aula Virtual del Complejo Cultural Universitario 
de la Universidad Autónoma de Puebla, en coordinación con la Dirección de 
Comunicación Institucional de esta universidad. La siguiente actividad se 
llevará a cabo en el Salón de Proyecciones del Edificio Carolino con el tema 
Producción de electricidad en México, que tendrá como mancuerna al 
director de CFE Energía, Miguel Reyes Hernández, y el autor del libro 
Iberdrola, de próxima aparición en nuestro país. Será el sábado 25 de marzo. 
El 3 de junio se llevará a cabo el conversatorio denominado “Territorio y 
ambiente”, con la participación del Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios, y el titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, 
Adán Peña, en un sitio por definir. 
 
Rodrigo Llanes Salazar: Recuperación de tierras  
https://www.yucatan.com.mx/editorial/2023/3/6/rodrigo-llanes-salazar-recuperacion-de-
tierras-388311.html 
Chocholá era un pueblo henequenero que, en los últimos veinte años, se ha 
convertido en uno de los municipios de los que se extrae material para la 
industria de la construcción de Yucatán. Como observó José Román Rosado 
Rodríguez, la extracción de material pétreo “devasta hectáreas de terreno, 
forma grandes oquedades en el suelo, lo que lacera la flora y la fauna, así 
como [también provoca] un mayor problema al manto freático, aunado al 
ruido y al polvo generado durante la labor” (“Pican piedra para enriquecerse 
y a Yucatán lo dejan más pobre”). Además de los impactos ambientales 
generados por la extracción de piedras, en el caso de Chocholá, estas 
actividades se han realizado mediante el despojo de tierras ejidales. Este 
despojo se ha llevado al cabo de diversas formas, ya sea mediante contratos 
de usufructo o compra-venta de tierras. Pero uno de los elementos 
comunes ha sido la ilegalidad de muchas de estas operaciones. De acuerdo 
con Claudia Cob y los integrantes del comisariado ejidal, descubrieron 
ventas ilegales y tierras comprometidas para una cementera. Debido a la 
defensa que han hecho de las tierras de ejidal, Claudia Cob, su comisariado 
ejidal y consejo de vigilancia fueron víctimas de un intento de ser removidos 
mediante una asamblea llena de irregularidades en 2017, la cual fue 
suspendida por un tribunal.  
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Más allá de los logros concretos de la lucha de Chocholá, como la suspensión 
de la cementera y la recuperación de las 612 hectáreas de tierras ejidales de 
uso común, una de las victorias de la defensa de la tierra es que se ha 
extendido la conciencia de que instituciones como la Procuraduría Agraria 
no son las que deben decidir sobre los asuntos del ejido, sino que es la 
asamblea ejidal el órgano supremo de toma de decisiones. Asimismo, 
tienen más conocimiento de la Ley Agraria y de sus derechos agrarios y 
como pueblo indígena. 
 
Proyectan 16 Bancos del Bienestar para julio en Aguascalientes  
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/proyectan-16-bancos-del-bienestar-para-
julio-en-aguascalientes-9715630.html 
Aguascalientes. - Uno de los objetivos de la Secretaría del Bienestar en 
Aguascalientes es que para el mes de julio se concluya con la construcción 
y operen los 16 Bancos del Bienestar proyectados al inicio del sexenio y de 
los cuales se ha edificado apenas el 50%. Al respecto, Silvia Licón Dávila, 
encargada de despacho de la Delegación de Programas para el Desarrollo 
en Aguascalientes, señaló que en atención a la solicitud del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, se debe incrementar el esfuerzo en cuanto 
a la construcción de estos sitios, en beneficio de la población. La funcionaria 
agradeció a los ejidatarios que han contribuido, “ha sido una tarea nada fácil, 
han participado Sedatu, la Procuraduría Agraria, sin el apoyo de todos ellos 
no había sido posible ver estos bancos, el cual también, tengo la 
encomienda de para el mes de julio que ya estén funcionando en 
Aguascalientes los 16 Bancos del Bienestar entonces es ahí la encomienda”. 
Cabe señalar que este domingo, el mandatario federal visitará 
Aguascalientes, confirmó en la “Mañanera” del viernes, que una de las 
razones por las que vendrá es supervisar obras del Bienestar, así como del 
agua: “Vamos a Aguascalientes, es para supervisión de obras de abasto de 
agua para la población, acueductos, presas y evaluación sobre el avance en 
las sucursales del Banco del Bienestar”. 
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Reconoce Katia Herrera lucha de mujeres y hombres en 
defensa de la tierra  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/reconoce-katia-herrera-lucha-de-mujeres-y-
hombres-en-defensa-de-la-tierra 
Morelos. - En el marco del Centenario del reparto agrario del Ejido de 
Cuautlixco, del municipio de Cuautla, Katia Isabel Herrera Quevedo, titular 
de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), resaltó el trabajo de 
hombres y mujeres del campo, que han luchado por años en la defensa de 
sus tierras. La encargada del campo en Morelos reconoció la labor de 
Bibiano Puebla Mosqueda, al frente de este importante ejido, que destaca 
en producción viverista, así como de cultivos como sorgo y maíz, entre otros. 
Katia Herrera reiteró el compromiso del Poder Ejecutivo para trabajar en 
coordinación productores y autoridades y con ello, lograr el desarrollo de 
este y demás ejidos que luchan por mantener que el núcleo agrarista siga 
vigente, además de conservar y heredar a las nuevas generaciones el arraigo 
a su tierra. Se contó con la presencia de Alfredo Ortíz Gutiérrez, titular de la 
Procuraduría Agraria; Miguel Ángel Álvarez Castro, delegado del Registro 
Agrario Nacional en Morelos; Rodrigo Arredondo López, presidente 
municipal de Cuautla; Jaime Juárez López, titular de la Comisión Estatal del 
Agua (Ceagua); Sergio Octavio Tenorio Chávez, Héctor Becerro Casasanero 
y Armando Embarcadero Pérez, comisariados ejidales; y vecinos del lugar. 
(información disponible en 1 portal distinto) 
 
Detienen a defensor zapoteca que lucha contra el Corredor 
Interoceánico; asambleístas bloquean y retienen camión con 
franceses  
https://pagina3.mx/2023/03/detienen-a-defensor-zapoteca-que-lucha-contra-el-corredor-
interoceanico-asambleistas-bloquean-y-retienen-camion-con-franceses/ 
Oaxaca. - La mañana de este martes fue detenido en Tehuantepec, Oaxaca, 
David Hernández Salazar, defensor binnizá de la tierra y territorio que lucha 
contra el Corredor Interoceánico. La detención fue hecha por elementos de 
la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), denunciaron integrantes 
de la Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y 
Territorio (APIIDTT).  
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Para exigir su liberación, los asambleístas activaron un bloqueo carretero 
sobre la vía federal Panamericana a la altura de la comunidad de Puente 
Madera, que pertenece a San Blas Atempa. 
La dependencia judicial informó que el defensor fue trasladado a la ciudad 
de Oaxaca para ponerlo a disposición del Juez competente para que 
determine su situación jurídica.  En esta zona de Puente Madera, el gobierno 
federal de Andrés Manuel López Obrador intenta construir un parque 
industrial. Sin embargo, comuneros de esta localidad encabezados por 
David Hernández se han opuesto, porque aseguran se afectaría una zona 
natural comunitaria, donde se dedican a cortar leña para uso colectivo y la 
caza de animales silvestres para su sobrevivencia.  
Además, responsabilizaron al gobierno de Oaxaca y al propio Andrés Manuel 
López Obrador, así como a la representante de la Procuraduría Agraria, Lila 
Rodríguez Villanueva, de lo que le ocurra al defensor. 
 
Exige la Coordinadora de Comisariados que se pare el ecocidio 
en Zumpango y Chichihualco  
https://suracapulco.mx/impreso/2/exige-la-coordinadora-de-comisariados-que-se-pare-el-
ecocidio-en-zumpango-y-chichihualco/ 
Guerrero. - La Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales de 
Guerrero denunció ayer que en ejidos de Eduardo Neri (Zumpango) y 
Leonardo Bravo (Chichihualco) se está talando de manera indiscriminada, y 
pidió a las autoridades estatales y federales que detengan el ecocidio. 
También acusó al dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias, Evencio 
Romero Sotelo de causar conflictos entre ejidatarios en esos municipios, 
porque interviene en las asambleas y ha impuesto a comisarios. 
Además, el asesor general de la organización, Arturo García Jiménez exigió 
“por sexta ocasión” de manera pública a la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda, una audiencia, afirmó que tienen “una propuesta de pacificación y 
desarrollo para la Sierra”, ante los desplazamientos recién registrados en la 
región. Consultado al concluir la conferencia, el asesor general de la 
Coordinadora, Arturo García Jiménez dijo que para su viaje en abril 
pretenden que salga un camión de representantes de comisariados de cada 
región del estado, a la que esperan asistan 10 mil ejidatarios de todo el país. 
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Mencionó que buscan producir un manifiesto agrarista que exhorte la 
necesidad de revalorar al ejido y a los comisariados que han sido relegados, 
“las asambleas han estado marginadas, no hay participación y queremos 
decirles que las instituciones agrarias están obsoletas y hay que 
actualizarlas”, entre ellas el RAN y la Procuraduría Agraria. 
Expuso que plantearán al mandatario federal que faltan más cosas en apoyo 
al campo, en infraestructura, transformación, comercialización y 
financiamiento, la meta aseguró, “es que al 2024 tengamos una estructura 
nacional en el campo que se convierta en el sujeto social que impulse la 
Cuarta Transformación y que garantice su continuidad”. 
 
Engañan a campesinos para quitarles sus tierras  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/enganan-a-campesinos-para-quitarles-sus-
tierras-9711104.html 
Hidalgo. - Luis Edgar Sánchez Sánchez, comisionado para la Certificación de 
Tierras, denunció engaños y despojos a campesinos y propietarios de la 
comunidad de Puerto México, municipio de San Agustín Tlaxiaca. Explicó 
que en 2013 el entonces comisario y actual presidente de Vigilancia ejidal, 
Víctor Zeferino González Pérez engañó a los propietarios de solares y 
parcelas para certificarlos, despojándolos con autorización de Carlos Muñiz 
Rodríguez, quien fungía como titular de la Procuraduría Agraria Hidalgo 
(PA) y luego, titular de la Sedagro durante la administración de Omar Fayad. 
Aseguró que González Pérez despojó a más de 100 familias y benefició a 
familiares y amigos. En mayo de 2022 en una mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador se denunció el despojo, ordenando al PA y 
Sedatu, solucionarlo. Pese al cambio de gobierno en Hidalgo, encabezado 
por el morenista Julio Menchaca, no se ha resuelto. Las tierras en disputa 
son más de 20 parcelas, cada una de 2.5 hectáreas y 75 solares, de 50 por 50 
metros. “Fuimos engañados, defraudados, nos hicieron creer en la 
certificación. 
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FEDESSP denuncia deficiencias en la atención del ISSSTE  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/748702/denuncia-fedessp-deficiencias-en-la-atencion-
medica-del-issste/ 
Oaxaca. - La inoperancia del servicio médico de unidades del ISSSTE 
representa uno de los problemas más recurrentes entre los agremiados a la 
Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos (FEDESSP) 
en Oaxaca, sobre todo en la demora de citas y urgencias hospitalarias. En 
esta Federación donde están afiliados 19 sindicatos de Oaxaca de un total 
de 60 en el país, los agremiados solicitarán una reunión con representantes 
de esta institución de salud, a fin de mejorar las condiciones de atención y 
servicio. Victoria Cruz Villar, presidenta colegiada del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) del FEDESSP, explicó que este 
constante problema en la institución de salud donde la mayoría de 
sindicatos son derechohabientes, se agudiza cuando requieren de la 
atención de un especialista, demorándose así hasta seis meses para una 
intervención quirúrgica. Resaltó que al interior del estado se tienen muchas 
carencias en la atención del ISSSTE y es uno de los temas más sensibles para 
el trabajador, porque al perderse el valor adquisitivo de los salarios y el 
aumento al precio de consultas en el sector privado, es difícil que se tengan 
más opciones. Cruz Villar recordó que en esta Federación los agremiados en 
Oaxaca son el sindicato de fuerza sindical de trabajadores de Telecom, la 
Sección 59 del SNTE, el Sindicato único de trabajadores de la Procuraduría 
Agraria y del sindicato de trabajadores de la secretaría de infraestructura, 
comunicaciones y transportes, entre otros. 
 
Cumple mes y medio sin jefe oficina de la Procuraduría Agraria  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=196015&s=3 
Veracruz. - La oficina de la Procuraduría Agraria (PA) en este municipio 
cumple un mes y medio sin jefe de residencia, luego de que fuera removido 
de su cargo el licenciado, Víctor Manuel Velázquez Rivera, ante los conflictos 
internos que se presentaron desde finales de 2022 entre el propio personal, 
lo que llegó hasta puertas judiciales. A mediados de enero se dio a conocer 
la baja del ahora exfuncionario federal de extracción priista y hasta el 
momento nadie asume el cargo como jefe de residencia.  
 

https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/748702/denuncia-fedessp-deficiencias-en-la-atencion-medica-del-issste/
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/748702/denuncia-fedessp-deficiencias-en-la-atencion-medica-del-issste/
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=196015&s=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Este jueves al acudir este medio a dicha oficina, se confirmó que está de 
manera interina como responsable el ingeniero Ulises Velueta. Velásquez 
Rivera estuvo por dos décadas trabajando en la Procuraduría Agraria, hasta 
que en el 2022 iniciaron los conflictos internos en dicha dependencia, ya que 
fue denunciado por supuesto acoso laboral y amenazas en agravio de un 
trabajador de la misma instancia, aunque en su momento, el mismo jefe de 
residencia afirmó que era totalmente falso el señalamiento. 
 
Denuncian que minera no ha cumplido con el pago a pequeño 
propietario de San Juan del Río  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/minera-no-ha-cumplido-con-el-pago-
a-pequeno-propietario-de-san-juan-del-rio.html 
Durango. - La minera Real del Oro, propiedad del grupo Argonaut Gold, es 
señalada por un particular de no cumplir el convenio al que llegaron del 
pago de bienes distintos a la tierra desde el 2017, un pendiente económico 
de 12 millones de pesos. Abogados de la señora Guadalupe Varela Torres 
señalaron que en el año 2017 la minera firmó un acuerdo con la 
Procuraduría Agraria, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) y con seis entidades diferentes, cuatro de ellas 
representantes de ejido, y dos pequeños propietarios, por un pago 
denominado bienes distintos a la tierra en el municipio de San Juan del Río, 
Durango. Los bienes distintos a la tierra son aquellos cultivos cíclicos y no 
cíclicos, como árboles, maderas, así como cercas y otras mejoras al terreno, 
incluyendo construcciones existentes, que resultan afectados por obras de 
infraestructura que realicen dependencias o entidades de la Administración 
Pública Federal, o en este caso la minera. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 06/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5681712&fecha=06/03/2023#gsc.tab=0C
ONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación de la formulación, aprobación, expedición, ejecución, 
evaluación y modificación del Programa de Ordenamiento Ecológico Local 
Participativo del Territorio del Municipio de Atenco, Estado de México, 
suscriben la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, el Estado de México y el 
Municipio de Atenco. 
 

Exige INPI inmediata aparición del abogado wixárika Santos de 
la Cruz y familia  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/exige-inpi-inmediata-aparicion-del-abogado-wixarika-
santos-de-la-cruz-y-familia-328270 
El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), encabezado por su 
director general, Adelfo Regino Montes, demandó a las autoridades de 
Durango y Nayarit, así como a la Secretaría de Seguridad Pública del 
Gobierno de México, la inmediata aparición con vida del abogado wixárika 
Santos de la Cruz Carrillo y su familia, (esposa e hijo de 3 meses), quienes 
fueron retenidos por presuntos delincuentes. De acuerdo con información 
proporcionada por familiares del defensor de las tierras y los territorios de 
las comunidades indígenas, la desaparición forzada ocurrió este viernes 3 de 
marzo por la tarde, entre la cabecera municipal de Jesús María, Nayarit, y la 
comunidad de La Guerra, en el lugar conocido como entronque de Santa 
Rosa. Cabe destacar que el abogado Santos de la Cruz Carrillo se 
desempeña en la actualidad como representante comunal propietario de 
su comunidad, Bancos de Calítique, Durango.  
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A 10 años de Sedatu se hace política a través del trabajo en 
territorio: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/a-10-anos-de-sedatu-se-hace-politica-a-traves-del-
trabajo-en-territorio-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que esta dependencia 
celebra sus primeros 10 años con equipos técnicos sólidos que atienden las 
desigualdades en las colonias con mayor índice de marginación del país y 
se hace política a través del trabajo en territorio. “Esta es la secretaría más 
joven del Gobierno de México y hemos logrado tener cuerpos técnicos 
fuertes para construir cerca de mil obras de infraestructura y equipamiento 
en más de 100 municipios del país”, subrayó. El secretario detalló que en 
estos más de cuatro años de esta administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se han impulsado acciones para beneficiar a más de 
8 millones de personas mediante obras de infraestructura, apoyos directos 
de vivienda, regularización de su patrimonio y planes de desarrollo urbano.  
“Esta ardua labor se fortalece en la Sedatu para reducir las inequidades 
sociales y espaciales; además de facilitar el acceso a derechos como la salud, 
la educación, la cultura y el deporte”, apuntó el funcionario al participar en 
la presentación de la segunda edición de la revista Futuros Urbanos. 
 
Desaparecieron a dirigente wixárika y familia tras restitución 
de tierras  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/06/estados/027n1est 
Jalisco, Guadalajara. - Una semana después de que la comunidad wixárika 
Bancos de Calitique, municipio de Mezquital, Durango, recuperó 10 mil 720 
hectáreas de su territorio ancestral, el abogado y líder wixárika Santos de la 
Cruz Carrillo, quien promovió dicha restitución, fue reportado el pasado 
viernes como desaparecido junto con su esposa y sus dos pequeños hijos, y 
permaneció en esa condición al menos 36 horas, hasta que la madrugada 
de este domingo se supo de su paradero y que se encontraban a salvo.  
Bancos de Calitique está ubicado en una región de la Sierra Madre 
Occidental en la que confluyen los límites de Durango, Nayarit, Zacatecas y 
Jalisco, y según informaron compañeros del activista, que ha encabezado 
diversas luchas territoriales, de defensa ambiental y jurídicas a favor de las  
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poblaciones wixaritari, tanto él como su esposa y sus hijos salieron la 
mañana del viernes con rumbo a Jesús María, Nayarit, a fin de realizar 
diversas gestiones personales, pero ya no se supo más de ellos. 
 
La vida que regresa al lago de Texcoco  
https://piedepagina.mx/la-vida-que-regresa-al-lago-de-texcoco/ 
Estado de México. - La contaminación que viene del norte aún no ensucia 
los espejos de agua que quedan en Texcoco; los únicos que brillan en la 
cuenca del gran lago. Lo demás está cubierto por cemento. Antes de que 
asome el sol, la vida inicia en la urbe y en el lago. Vida encendida como el 
cielo rosa reflejado en la tierra, todo despierta para buscarse algo de comer. 
Entre el agua, y los humedales, un hombre extiende una red. Recoge 
artemisas, o tal vez dafnias, unos diminutos crustáceos que sirven de 
alimento a tortugas de acuario, patos que migran y a quienes se buscan la 
vida en el lago. Él es el último de su familia que sabe pescar así. El recuerdo 
vivo de una zona de comercio y alto desarrollo cultural que por cientos de 
años coexistió en paz con el ambiente. Recuerdo que persiste en la ciudad 
gracias al ícono de una estación de metro: Candelaria (de los patos).  
Esta zona, que quisieron sepultar bajo las pistas de un aeropuerto, es 
vestigio de una relación biocultural sostenida por siglos. En sus caminos y 
montes, en los que Nezahualcóyotl contemplaba el universo, aún quedan 
enterrados cientos de fragmentos de cuchillos de obsidiana, morteros, 
metates y cajetes como los que encontró el arqueólogo Jeffrey Parsons. 
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